

DE NUESTRA COLABORACION PARTICULAR

## EL CAPITAL Y EL TRABAJO

### La Cooperativa o Cooperativas de funcionarios

Una de las cosas que causan mayor amargura en nuestro país es la propensión del mismo a dar tumbos en tierra firme y saltos en el vacío, sin parar mientes en las consecuencias.

Así, por ejemplo, acabo de ver con verdadero asombro cómo la Unión de Funcionarios civiles ha pedido al presidente del Consejo de ministros que el Gobierno se resuelva a crear urgentemente una Cooperativa o Cooperativas por departamentos ministeriales, con ramificaciones en las provincias, donde puedan adquirir los funcionarios públicos géneros de todas clases, etc.

Y digo que he leído semejante petición con verdadero asombro porque la petición en sí es anticoooperativa, puesto que lleva en su seno el germen del mismo mal que pretende curar. En efecto, suponiendo que se crean esas Cooperativas por departamentos ministeriales que en la petición se indican, resultará que en toda población en que se establezcan ramificaciones habrá que abrir y sostener tantos comercios cooperativos cuantos sean los departamentos ministeriales que entren en juego en el proyecto y, por consiguiente, creación de nuevos intermediarios, de que se podría prescindir, apartándose de otros numerosos gastos que habría que evitar, si, en vez de crearse diversas Cooperativas, se creara una sola. De manera que la creación de Cooperativas por departamentos ministeriales debe desecharse del plano, no ya sólo por anticoooperativa, si que también por antieconómica, ya que presupone la multiplicación de los gastos de un establecimiento cooperativo por el número de estos establecimientos que se creen en una misma localidad.

Pero será más recomendable, por ventura, la fundación de una sola Cooperativa de funcionarios, en vez de varias? No, tampoco. No está sola la Unión Nacional de Funcionarios civiles en la comisión del error en que incurre: otras profesiones lo han compartido, siendo ello debido a que se confunden dos cosas completamente distintas; son a saber: los Sindicatos profesionales, o Asociaciones por oficios, y las Cooperativas, o Asociaciones de consumidores. Los primeros exigen la comunidad en la producción, en la función, en el trabajo; las segundas requieren la comunidad en el consumo.

Los servicios que presta con su trabajo el magistrado son distintos de los que, con el suyo respectivo, presta el maestro, el secretario municipal, el médico, el ingeniero, el abogado, el carpintero, el albañil, el sastre, el tipógrafo, el calefatero, el escritor, etcétera, y, por esta razón, cada uno de dichos oficios o profesiones debe organizarse separadamente para velar por las buenas condiciones de su respectivo trabajo y de la remuneración del mismo.

Más tratándose del hombre como consumidor, la cosa varía. No so-

mente, en su calidad de consumidores, no son opuestos entre sí los intereses de los funcionarios u obreros de que acabo de hacer mención, sino que son comunes, y no solamente son comunes, sino que cada uno de ellos resultará tanto más beneficiado cuanto mayor sea el número de los que en la misma le acompañen, cualquiera que sea su respectivo oficio o profesión.

Constituye la mayor de las equivocaciones el organizar Cooperativas por profesiones u oficios. Supongamos que se trata de una gran urbe, como Madrid, Barcelona, Valencia, etcétera. Si cada oficio o profesión abre en ella su Cooperativa particular, resultará que no bajarán de un centenar — y acaso me quede corto — las Cooperativas que será menester abrir en cada localidad. La consecuencia será un enorme gasto de dinero invertido en alquileres, instalaciones, luz artificial, dependencia, transportes y otro enorme gasto de tiempo y energías hecho por los contables y por las Juntas directivas, aparte de la dificultad de encontrar un centenar de dichas Juntas todos cuyos vocales reúnan las buenas condiciones que son deseables. Mas el derroche, con ser mucho, no para aquí, pues hay que contar con el sinnúmero de sucursales que en una gran población una Cooperativa exige. ¡Es así como van a reducirse los intermediarios!

Y si ahora nos trasladamos a una población de escaso vecindario, ¿qué ocurrirá en ella? O que sus funcionarios no podrán participar de las ventajas de la cooperación, o que las ramificaciones cooperativas que en aquella se instalen no podrán ni siquiera cubrir sus respectivos gastos. ¡Habrá, entonces, que renunciar a la acertada idea de acogerse a la cooperación de los funcionarios públicos? De ningún modo. Lo que deben hacer dichos funcionarios es ingresar en las Cooperativas ya existentes en su respectiva localidad, y si no las hubiere, constituir una, no por sí solos, sino en unión de los demás consumidores de la población, sin reparar en la profesión u oficio que cada uno de ellos ejerza.

Hay que atenderse al principio en cuya virtud lo que es menester son pocas Cooperativas y muchos cooperadores. En el Reino Unido, mientras exceden de cuatro millones los cooperadores, no llegan a 1.500 las Cooperativas, lo cual nos da un coeficiente promedio de más de 2.666 miembros, o sean familias, por cada Asociación de dicha clase. Esto y amalgamar las Cooperativas en una Unión de todas ellas para abordar la adquisición de artículos en grande escala, y aun la producción directa de los mismos, es lo que deben hacer cuantos en España se dan cuenta de la maravillosa potencialidad que el régimen cooperativo encierra.

Juan SAIAS ANTON  
Barcelona, noviembre 1920.



¡Y hay quien pretende armonizarlos!

## MÉJICO

Se hacen grandes preparativos para solemnizar la toma de posesión de la presidencia de la República por el general Alvaro Obregón. Y es una de las notas más alarmantes en este acontecimiento la importancia que le dan los Estados Unidos. Enviarán representaciones oficiales, para las que se designará personalidades de las más elevadas. Particularmente, concurrirán a la solemnidad muchos hombres vanquis de negocios. ¡Buena guardia de honor le prepara el Wall Street al nuevo presidente!

¿Y qué hará Obregón desde la primera magistratura? Hay, a pesar de todos los signos exteriores, algo de enigma todavía en esto.

Los presidentes de Méjico se encuentran constantemente en esta situación comprometida, o son amigos incondicionales de los Estados Unidos, en cuyo caso están expuestos a que el pueblo les derribe por medio de una revolución, o son los amigos del pueblo mejicano, en cuyo caso están expuestos a que los Estados Unidos les manden asesinar. Esto último es lo que les ha ocurrido a los dos hombres que, realmente, de todo corazón, quisieron consagrarse al pueblo, que les amaba y al que amaban: Madero y Carranza.

Obregón ha empezado su carrera ya con una debilidad. El y González habían formado, en los tiempos de suerte indecisa, una especie de duonirrujo para gobernar por turno al país. Pero en cuanto Obregón, primero del turno, se ha visto con las riendas del Poder en sus manos, ha empezado a deshacerse de sus aliados de los tiempos inciertos, enviándoles con misiones especiales, aunque sin autoridad, a distintos países.

Sin embargo, esto no despejará por completo la situación del presidente. La alternativa de que hablamos más arriba le sigue amenazando como una espada de Damocles, y la creación de un partido rencoroso contra él no es una seguridad, precisamente, para su posición. Por otra parte, los Estados Unidos, si halagan en una forma al Gobierno mejicano, en otra forma le atormentan para que una absoluta confianza no le eche a perder. Saben bien los financieros vanquis tirar de los hilos. Por ejemplo, y sin que esto sea una afirmación, hay más de un motivo para sospechar que los sucesos de Yucatán hayan sido, en gran parte, provocados por el tirón de uno de esos hilos más apartados, esencialmente agrícola, con escasas y deficientes comunicaciones, acotada políticamente por los Estados Unidos en una gran extensión, haya tenido la inspiración de realizar un movimiento comunista...

En fin, esperemos. Los hechos no tardarán en producirse. Pero no apartemos nuestros ojos de su perspectiva. Si los rumores que han circulado se confirman y estalla una guerra entre los Estados Unidos y el Japón, guerra que habría de incendiar al Asia y a la América, que sería el segundo acto, trasladado la acción a otro lugar, de la horrorosa conflagración europea de la que apenas si acabamos de salir, la situación y la actuación de Méjico será de una vital trascendencia, quizá, para los destinos del mundo.

## De cómo trabaja el Gobierno ferroviario

Cierva, en Palencia.

PALENCIA, 21.—El viaje del Sr. Cierva a esta capital levantó desde su comienzo una gran expectación en toda la opinión pública; por eso el teatro Principal, que fue donde se celebró la conferencia política, antes de la hora anunciada se vio repleto de público de todos los matizes.

Conviene hacer notar que había tal expectación porque se esperaba que el Sr. Cierva arremetiera contra el cacique Sr. Calderón, que en el Diario Palentino se atrevió a llamar al cacique murciano «amendigo errante» y otras cosas que tenían que sentir al Sr. Cierva poco bien, pues don Abilio es hombre algo celoso y soberbio y no puede ver que nadie en su pueblo o deudo levante la voz.

Las esperanzas del público no fueron defraudadas, pues Cierva dedicó su discurso a combatir con gran fuerza al Gobierno y al cacique palentino, pues declaró terminantemente que el Gobierno estaba vendido a las grandes Empresas.

La conferencia terminó sin incidentes alguno. Por la tarde, en el rápido de Santander, llegaron a esta capital unos 600 ferroviarios de Valladolid, que, manejados como borregos por la Empresa y amparados por el desventurado gobernador que padecemos, penetraron por la calle Mayor dando muerte a Cierva y pidiendo el aumento de las tarifas.

Esto, que es una indigna maniobra de la Empresa, fue acogido con simpatía por los caciques, y el «distre» hijo de Astudillo sacó inmediatamente la guardia civil sin pretexto de garantizar el orden, y mientras a los de Valladolid se les consentió dar muerte y vivas, a los palentinos se les echó encima el «benemérito» Cuerpo, impidiéndoles hasta la circulación.

Todo esto dio lugar a que, por acusar que todos en Palencia conocemos, se suspendiera la conferencia contra las tarifas ferroviarias.

Y conste, para que no haya malas interpretaciones, que los obreros ferroviarios que tan indignamente han hecho al juego a la Empresa son los traidores del Sindicato católico de Valladolid, que se arrastran como perros falderos ante sus explotadores.—Corresponsal.

## DEL CONFLICTO DE ZARAGOZA

### En Calatayud fué secundada la huelga general

ZARAGOZA, 21.—Cumpliendo el acuerdo de los Sindicatos, a mediodía del sábado quedó planteado el paro general por los trabajadores de Calatayud.

El movimiento tuvo la adhesión de todos los oficios, incluso de los operarios de la carga y descarga de mercancías en la estación del ferrocarril. No se ha turbado en lo más mínimo la tranquilidad de la población, por lo que las autoridades no han hecho un alarde extraordinario de fuerzas.

#### LA HUELGA EN LOS CAMPOS

ZARAGOZA, 21.—Por los informes que se reciben de distintos puntos de la provincia se sabe que los campesinos mantienen la huelga sin desalentos.

Sin embargo, las coacciones son a cada momento más intensas, especialmente por parte de los elementos de las Azucareras.

El alcalde de Calatayud manifiesta al gobernador que los campesinos de aquel término persisten en la huelga con toda energía, hallándose dispuestos a resistir por tiempo ilimitado.

#### EL PARO EN LA CAPITAL

ZARAGOZA, 21.—No ha variado la situación de la huelga, observándose que a pesar de los días transcurridos ningún obrero ha desistido de su puesto de trabajo.

Continúan encarcelados los obreros que fueron detenidos en los primeros días, y se han dictado otras órdenes de

prisión contra compañeros a los cuales no ha conseguido capturar la policía.

Los trabajadores dan muestras de su imperturbable serenidad, circulando por las calles de modo que no llamen la atención de la policía.

#### UN MANIFIESTO SOSPECHOSO DE LOS METALURGICOS

ZARAGOZA, 21.—Con toda suerte de benevolencias y facilidades por parte de las autoridades, que autorizaron el documento en cuanto les fué presentado, ha sido repartido con profusión un manifiesto en el que se hacen comentarios tendenciosos contra la organización obrera y sus hombres, trasudiéndose la intención de incitar el ánimo de los huelguistas hacia el rápido fin del paro, apartando cierta energía frente a los patronos.

En el manifiesto, que suscribe una desconocida Comisión de metalúrgicos emancipados, se hace una invocación al desarme de los odios entre las clases sociales, invitando a los obreros a que realicen una obra de armonía y cordialidad en sus relaciones con los patronos.

El lenguaje capcioso y de insidias mal encubiertas en que se halla redactado el documento no ha producido, sin embargo, el efecto deprimente que se esperaba causar entre los obreros.

Todo induce a sospechar que se trata de una maniobra combinada entre patronos y autoridades.

## Amenidades periodísticas

Evidente que la lectura de periódicos no proporciona mucha sabiduría; pero no es menos cierto que a veces los periódicos amenizan extraordinariamente la vida.

Sobre todo, dan motivo para pensar en lo deleznable que es la vida, y facilitan la prueba diaria de que todo se estroza en este pobre y miserable mundo.

#### “HOY”, COMO AYER

“Hoy” es un periódico hidalgo, entre otras razones, porque en él se persona influyente D. Paco Gómez Idem.

Pero ésta es la de menos importancia: la hidalgía de “Hoy” es racial, tiene serios antecedentes; nace de los tiempos heroicos en que “Hoy” defendió determinado punto de vista en relación con el problema marroquí.

Producto híbrido “Hoy” o “Nuevo Herald”, del viejo “Hoy” y del más anciano “Herald de Madrid”, ha heredado todas las virtudes de ambos colegas.

Más el actual “Hoy” recuerda extraordinariamente al “Hoy” de hace unos años, a aquel magnífico periódico vinculado en forma harto pública con los célebres Maesmann, y que dirigió el hidalgo D. Francisco Gómez.

Causa indefendible aquella de los Maesmann, sólo en el romántico “Hoy” encontrar defensores, y cuentan que los tales defensores eran gente espléndida.

Tampoco ha podido encontrar defensores francos y abnegados la Compañía de Riomuerto fuera de las columnas del actual “Hoy”.

Los maliciosos dicen los motivos de estos artículos apologeticos de la Compañía y de descredito de los militantes obreros. Hacían mal los maliciosos: “Hoy” sigue siendo el periódico romántico de ayer...

#### DE “EL DILUVIO” A “EL PAIS”

“El Diluvio”, de Barcelona, nos dedica una gruesa chaparrada a los socialistas madrileños y “El País”, piadosamente, sin quitar ni poner rey, la lleva a nuestro tojado.

En realidad, diluvia sobre mojado. Dice “El Diluvio”:

“La actuación socialista en las Cortes y en el Ayuntamiento de la Villa del oso y del madroño ha sido un desastre.

En el Ayuntamiento no han sabido evitar la aprobación del empréstito municipal y la elevación de los panecillos a 15 céntimos.”

He aquí un punto en el que nos parece que “El País” peca de ligero y de parcial. Eso, no puede reproducirse cuando se sabe que, no es exacto.

Los panecillos no se han elevado gracias a una proposición de los socialistas. Por cierto que en contra de esta proposición y en pro de que se elevase el precio de los panecillos votaron republicanos, como el federal Sr. Saonilla.

En cuanto a lo del empréstito... ¿Pero ya se ha olvidado el colega madrileño de la conducta de Tato Amat y demás correccionistas? Porque no deja de tener gracia que se reproche a los seis concejales socialistas que no hayan logrado impedir la aprobación del empréstito, todo ello en dos periódicos republicanos, y no se diga nada de los concejales que le defendieron y votaron... porque son republicanos precisamente.

Lo de montar la soga en casa del ahorcado tiene evidentemente serios riesgos, ¿verdad?

#### LA PREOCUPACION DE “EL DIA GRAFICO”

Nos referimos a la que amarga al diario de este título, que se publica en Barcelona.

Un tal Quintán Paz dice haber apropiado la mano de Pablo Iglesias, a quien ha contratado entisándose, deshecho por la ingratitud de que se le ha hecho víctima.

¿Por qué esta amargura? Quintán Paz nos lo va a decir: en la anteentrevista de la

Agrupación Socialista Madrileña, “Pablo Iglesias, el padre de toda la organización obrera de España, el héroe de la Unión General de Trabajadores, obtuvo muchos menos votos que Fernando de los Ríos, que Largo Caballero y que Indalecio Prieto”.

Con recordar que Iglesias reunió todos los sufragios depositados en la urna, excepto cinco, queda evidenciada la exactitud de la información que envía este Paz después de haber estrechado la mano de Iglesias.

No obstante, sobre su firma queda todavía una columna íntegra de apreciaciones tan exactas como esa, cuya inutilidad acabamos de demostrar. Y es que la prensa evidentemente ejerce un serio apostotado. Por algo le regala el Estado cientos de millones.

## Bergamín, utopista

Bergamín ha pronunciado un discurso inaugural en la Academia de Jurisprudencia. En él se ha ocupado de la necesidad de restringir, en nombre del derecho social, el derecho de huelga.

El trabajo del ex ministro conservador es especialmente absurdo y de un arcaísmo lamentable. Incurre en la vulgaridad de combatir el lujo, y a como formula para resolver el problema social, el amor y la justicia, jurídicamente desdichadas.

El Sr. Bergamín quisiera que no hubiera luchas sociales, y para ello bastaría, según él, la aplicación de los preceptos del padre Astete: esta es la idea más elevada que puede encontrarse en su trabajo pobrisimo.

Lo de que el derecho a la huelga debe ser restringido, apenas merece examinarse. El Sr. Bergamín olvida que antes de que el derecho a abandonar el trabajo estuviese incorporado a nuestra legislación, había huelgas... como resultado fatal que son de las actuales relaciones económicas.

Todas las restricciones en ese punto serían, por lo demás, inútiles. Mientras la base de la vida social contemporánea se modifica y no haya limitación alguna al derecho de explotación que una minoría ejerce sobre las masas productoras el derecho de huelga, las manifestaciones todas del sentimiento de protesta que en esas masas viven no podrán ser coercitivamente reducidos.

Y conste que no discutimos la injusticia de la tesis, sino su perfecta inactualidad, lo utópico de estos deseos de viejo y arrumbado jurisconsulto.

## Los monárquicos portugueses continúan su labor

(DE LA AGENCIA RADIO)

LISBOA, 22.—El periódico «O Mundo» ha emprendido una violenta campaña atacando la concesión de la amnistía.

Dice que es necesaria la unión de los republicanos contra los monárquicos que conspiran contra la República.

Asegura que los monárquicos están organizados en todo el país y han de clarar el boicot a los comerciantes republicanos.—Radio.

REDACCION Y ADMINISTRACION, CARRANZA, 20, PRAL.

## PALABRAS...

### SIN POSTRE...

He leído la noticia:

Ortega Muriella ha entregado al ministro de la Guerra el importe de un día de postre de los niños pobres asilados en un colegio de Murcia.

¿Para qué se han quedado sin postre esos míseros niños?

Para que con esa economía se aumente la cifra destinada para el aguinaldo del soldado.

Aparte de que el aguinaldo que mejor agradecería el soldado sería el de que le licenciasen y se pudiera reintegrar a la obra de producir y de convivir con los suyos; aparte de esto, ¿no resulta grotesco el que se deje sin postre, casi como quien dice castigados, a unos pobres niños que ya tienen sobre sí la carga de la desgracia que supone el tener que ser reclutados en un asilo? No será su yantar como para aperitivo de desganados; tampoco la golosina del postre será en tal cantidad que haga temer por los órganos digestivos del niño.

Entonces, ¿por qué convertir en castigo para el niño lo que para quienes van a holgarse con la vanidad de la concurrencia se va a trocar en servicio patriótico, que alguna vez será agradecido?

Se dirá que esa sustracción del postre a esos pobrecitos asilados se hizo para fomentar en ellos el amor a la patria. Para que sintieran el amor a la patria se les priva del postre. Por ahí se empieza. Cuando salgan del asilo, cuando sean hombres, una burlesca patriótica, compuesta de explotadores

del trabajo, de acaparadores de la riqueza... les privará del pan. El caso es privar siempre de algo a los esclavos de la vida.

Y esto se hace en una sociedad que se titula cristiana, que para ella debiera ser recordado como Cristo pidió: “Dejad que los niños se acerquen a mí.” Ellos también lo dicen, y en cuanto tienen a su alcance los niños los dejan hasta sin postre, si con ello se dan esas gentes la satisfacción de ser patriotas.

HAMLET

## El nuevo Ministerio austriaco

VIENA, 20.—El Consejo nacional ha aprobado, por 94 votos contra 54, el Ministerio constituido por el doctor Mayer, y que es el siguiente:

- Canciller y Negocios extranjeros, Mayer, cristiano social.
- Interior, Glanz, ídem.
- Guerra, Eicha, ídem.
- Hacienda, Grim, ídem.
- Agricultura, Haneis, ídem.
- Ferrocarriles, Peista, pangermanista.—Radio.

## La Entente, contra Constantino

(DE LA AGENCIA RADIO)

LONDRES, 22.—Según el «Evening Standard», si el resultado del plebiscito griego es favorable a Constantino y éste decide regresar a Atenas las relaciones diplomáticas entre las potencias occidentales y Grecia serán rotas inmediatamente.—Radio.



LA SITUACION EN BARCELONA

Ante otra ciega persecución obrera

Do3 nuevos atentados. Numerosas detenciones.

(D. nuestro servicio especial.)

Hoy como ayer...

No hay necesidad de exacerbar los atentados...

También fué curado el cochero de algunas heridas de consideración.

De esta misma lamentable equivocación debe participar el Sr. Martín Anido, gobernador de esta provincia.

Pocas horas después de cometido el atentado contra el "chauffeur" de "La Publicidad" la policía entró en funciones...

Entre los detenidos como sindicalistas el significado figura nuestro amigo y correligionario Vicente Bernabéu...

Bernabéu acababa de llegar a su domicilio, después de haber concurrido a un beneficio que, organizado por el Sindicato de vidrieros...

Enrique RuEDA López, del Sindicato de metalúrgicos.

Daniel Rebal, significado miembro del "Grupo de acción".

Todos llevan en la gorra, entre la visera y el cierre, un lazo rojo.

Manuel Sánchez, presidente de la Federación local de Zaragoza.

hendido, condujo al fabricante de la imprenta médico de la localidad...

El suceso ha producido cierta extrañeza, pues hacía bastante tiempo que el Sr. Puigbog no se ocupaba de sus asuntos...

Se han practicado algunas detenciones con motivo de este suceso, desconfiándose entre los detenidos figuran los autores del atentado.

BARCELONA, 21.—Acerca de las detenciones practicadas se ha facilitado en la Jefatura Superior de Policía la siguiente referencia oficial:

"Durante la noche última la policía, con el auxilio de la guardia de seguridad y de la guardia civil, ha practicado registros en los domicilios de individuos considerados como directores de la propaganda revolucionaria y terrorista..."

Como consecuencia de estos registros han sido detenidos sesenta y cuatro individuos, significados todos ellos en el campo sindicalista, pero especialmente:

Martín Barrera, ex administrador de "Solidaridad Obrera".

Eugenio Jorge Sánchez, de la Junta directiva del Sindicato de Artes Gráficas, reclamado por la autoridad militar.

Los hermanos José y Narciso Vidal Currella; el primero ex presidente del Sindicato de la madera, y el segundo perteneciente al Comité de Artes Gráficas.

Jaime Albareda, del Sindicato de elaborador de maderas, ausente recientemente por el Jurado en la causa que se le seguía como supuesto autor del asesinato de D. Mariano Villarreal.

Manuel Salvador Serrano, acusado de participe en varios atentados contra obreros.

Enrique RuEDA López, del Sindicato de metalúrgicos.

Daniel Rebal, significado miembro del "Grupo de acción".

Todos llevan en la gorra, entre la visera y el cierre, un lazo rojo.

También ha detenido la policía a tres individuos que llegaron a esta ciudad, procedentes de Zaragoza, y a los cuales se acusa como cómplices de los últimos sucesos sangrientos ocurridos en la capital aragonesa.

Se llaman Juan Herrero y Román, delegado del Sindicato de albañiles.

Cesáreo Pueyoles Bordes, presidente del Sindicato de agrarios y campesinos.

Manuel Sánchez, presidente de la Federación local de Zaragoza.

UN PERIODISTA ENCARCELADO

BARCELONA, 21.—Ha sido detenido el director del periódico "La Tarde" por haber reproducido una proclama publicada en "España Nueva" y firmada por la Juventud sindicalista.

El detenido ha ingresado en la cárcel.

MÁS DETENCIONES

BARCELONA, 21.—Ayer la policía detuvo, en el local de la Juventud graciasense, instalado en la calle de Milá y Fontanals, a 21 individuos, pertenecientes al aula obrera y textil.

Según la nota oficial, a los detenidos les fueron ocupados sellos del Sindicato, listas de inscripciones y otros documentos.

Editorial Socialista NOTAS LA LUCHA ELECTORAL

LOS SOCIALISTAS DE ELDA AGUER-LARIO CEDER UN DIA DE JORNAL

La Agrupación Socialista de Elda (Alicante), en su última Asamblea general, acordó que todos sus afiliados cedan un día de su jornada de trabajo...

LOS CAMARADAS DE GALLARTA CEBERAN TAMBIEN UN DIA DE TRABAJO

La Agrupación Socialista de Gallarta (Vizcaya) ha adoptado también el acuerdo de trabajar un día a favor de la Editorial Socialista.

LOS CORRELACIONARIOS DE SABERO TOMAN EL MISMO ACUERDO

La Agrupación Socialista de Sabero (León) ha acordado con entusiasmo que todos sus asociados donen un día de salario para cubrir el empréstito de un millón de pesetas...

Mi tercio económico.

Afortunadamente para nosotros, no hemos estudiado nunca Economía. Hoy que calentarse mucho la cabeza...

Nos lo demostró recientemente la situación de un amigo periodista, especializado en cuestiones económicas y financieras...

Otra demostración hemos tenido estos días en un diálogo con otro economista. Le decíamos: —Hombre, veamos cómo nos explica usted este fenómeno...

Nuestro economista nos explicó que es ley económica que la escasez de un producto determina un alza en los precios...

—Pues, mire usted; acabo de salir de un almacén de paños porque tengo la loca ambición de hacerme un traje...

Nuestro economista se ha encogido de hombros. Nos ha dicho que este segundo fenómeno nada tiene que ver con la Economía...

Por nuestra parte, tenemos esta duda: ¿será que estudiar Economía no sirve para nada o será verdad que nos devorarán los ladrones?

LAZARILLO

LAS CUATRO RATAS

Un zar de Oriente no podía dormir. Su guerra iba de mal en peor. Una noche tuvo un sueño raro, fantástico...

—¿Y la flaquezina? —El pueblo. —¿Y la que, queriendo agarrar la sombra del ratón, se abrió el corazón y el vientro? —El ejército...

DAÑOS DEL TEMPORAL EN VALENCIA

A causa de la lluvia torrencial que descargó estos días entre las provincias de Murcia y Valencia se produjeron enormes destrozos en vías férreas por las cuales quedó interrumpida la circulación...

Afortunadamente, no han ocurrido desgracias personales, aun cuando los daños sean de enorme importancia en aquella región.

EL ROBO DEL MUSEO, MELOSIDADES DE LA JUSTICIA

La anterior semana judicial ha resultado muy entretenida para los aficionados a las cosas de la Justicia.

La diosa Témis ha desarrugado su ceño de implacable severidad ante los exquisitos discípulos de Caco que tuvieron la ocurrencia de cambiar de sitio "El tesoro del Tefilo".

Coba y sus cómplices han merecido el trato de favor que para sí quisieran todos los infelices cleptomanoes.

LA SALUD PUBLICA EN MADRID

Según dice "El Siglo Médico", continúan siendo frecuentes las anginas catarrales, los brotes de reumatismo articular agudo y los estados congestivos de las vías respiratorias...

En los afectos catarrales no se han presentado agravaciones muy significadas. En los niños siguen siendo abundantes las anginas y no aumentan los casos esporádicos de escarlatina que se habían observado.

LA VICTORIA NO VENDRA SOLA. PARA CONSEGUIRLA ES NECESARIO MERECELA Y SABERLA CONQUISTAR.

Cooperativa Editorial

Donativos:

Table with 2 columns: Donor Name and Amount (Pesetas). Includes Suma de la lista número 45, Agrupación Socialista de Alicante, etc.

De la suscripción permanente:

Table with 2 columns: Donor Name and Amount (Pesetas). Includes MADRID.—Sociedad de jardineros, Sociedad de empedradores, etc.

Accionistas:

Table with 2 columns: Donor Name and Amount (Pesetas). Includes Suma de la lista número 45, Juventud Socialista de Llano del Beal, etc.

Resumen

Summary table showing Donativos y suscripción permanente (8.870,55), Accionistas (94.433,60), and Total de la 46 lista (103.304,15).

¡ATENCIÓN! Tenemos cartas anunciándonos giros postales para la Editorial que no han llegado aún a nuestro poder...

ADVERTENCIA. Rogamos a quienes nos manden cantidades para la Editorial que hagan el favor de escribir simultáneamente diciéndonos la suma que envían, quién la impuso y en qué oficina de Correos fué impuesta.

Toda la correspondencia para la Editorial Socialista se pondrá a nombre de Antonio García Quejido, Carranza, 20, o Apartado 637.



EN GERVANTES

En este teatro han estrenado Paradas y Jiménez, con el maestro Alonso, una comedia en dos actos, que lleva por título "La Noveleras".

Tiene la obra un defecto capital: el estar hecha en dos actos. Reducida a uno se hubiera beneficiado con mayor éxito.

EN APOLO

En tanto que llegan los estrenos sucesivos de la temporada (Vila está esperando una obra musical de Luna, en un acto, y seguidamente un sainete madrileño, también en un acto, con música igualmente de Luna...

La reposición de "La Tajareras", de Melantubre y Barrera, zarzuela de costumbres aragonesas que estaba recientemente estrenada en la Zarzuela cuando se incendió dicho teatro...

¿A qué va Nitti a Hungría?

ROMA, 22.—Se anuncia la próxima salida para Hungría del Sr. Nitti, a quien acompaña el Sr. Dante Ferraris, ex ministro de la Industria.

"LA ZARPA"

Se ha puesto a la venta el número octavo de este popular semanario, en el que se han introducido importantes mejoras. En su parte gráfica, sobre excelente papel couché, geminamos los estupefacientes dibujos de Martín, planos de esa ironía elegante, de la que posee la exclusiva el formidable artista...

Contra un patrono y ex Alcalde

BARCELONA, 21.—Comunican de Tarraça que a las cuatro y cuarto de la tarde del sábado, cuando en una tertania de su propiedad pasaba el fabricante D. Juan Puigbog, acompañado de su cochero y de una joven, dos individuos que se hallaban postados hicieron varios disparos contra el vehículo.

Los proyectiles penetraron por la parte trasera de la tertania, alcanzando al señor Puigbog y al cochero, quien, aun estando...

Bomba sobre un policía

LISBOA, 22.—Ayer tarde, en la calle del Carmen, fué atacado a tiros por tres individuos un agente de investigación, que salió en persecución de ellos.

Los perseguidos le lanzaron una bomba, que por casualidad no le alcanzó. El agente detenido, por fin, a uno de sus atacantes.—Radio.



CARTA DE PORTUGAL

LA NUEVA MANIOBRA

Medidas extremas del general gobernador

El Congreso Socialista del Norte

Ya he dado cuenta circunstanciada del Congreso Socialista de Lisboa, Congreso impropriadamente llamado nacional, puesto que en él no estuvieron representadas todas las organizaciones del Norte del país...

La opinión expresada en la tesis de la Confederación del Norte presentada al Congreso es que lo más urgente en el actual momento es que el Partido se preocupe de la creación y de la disciplina de sus propias fuerzas...

COMO SE TRATO EL PROBLEMA NACIONAL

De las tesis discutidas le pregunté el reportero de «O Século», ¿cuál es la que considera usted más importante?

En el orden de los trabajos figuraban temas de orden político de mucha importancia, que sirvieron de base a una sólida definición de conducta de Norte socialista para el futuro Congreso nacional del Partido...

LA INTERVENCIÓN MINISTERIAL FUE RECHAZADA

Amplia y extensa, pero serena, fué la discusión de esta tesis. A excepción de un congresista, el Sr. Silva Tavares, todos los congresistas, incluidos los que habían hablado en contra, aprobaron las conclusiones de la tesis...

MITIN IMPORTANTE EN PERALTA

Al día siguiente se celebró un gran mitin de propaganda en esta importante villa navarra con los mismos escrúpulos e idénticos temores: la labor del adversario había prendido en los sencillos corazones de nuestros hermanos los campesinos ribereños...

MITIN IMPORTANTE EN MIRANDA

MIRANDA, 21.—Con la cooperación del camarada Enrique de Francisco, de Tolosa, la Federación obrera local organizó en Miranda un mitin de propaganda el sábado último.

MITIN IMPORTANTE EN PERALTA

Al día siguiente se celebró un gran mitin de propaganda en esta importante villa navarra con los mismos escrúpulos e idénticos temores: la labor del adversario había prendido en los sencillos corazones de nuestros hermanos los campesinos ribereños...

MITIN IMPORTANTE EN MIRANDA

MIRANDA, 21.—Con la cooperación del camarada Enrique de Francisco, de Tolosa, la Federación obrera local organizó en Miranda un mitin de propaganda el sábado último.

MITIN IMPORTANTE EN PERALTA

Al día siguiente se celebró un gran mitin de propaganda en esta importante villa navarra con los mismos escrúpulos e idénticos temores: la labor del adversario había prendido en los sencillos corazones de nuestros hermanos los campesinos ribereños...

MITIN IMPORTANTE EN MIRANDA

MIRANDA, 21.—Con la cooperación del camarada Enrique de Francisco, de Tolosa, la Federación obrera local organizó en Miranda un mitin de propaganda el sábado último.

Los patronos panaderos vuelven otra vez al despido de obreros

El Sindicato de Artes blancas se dirige al gobernador

Como la maniobra de hace días de despedir los patronos a los obreros panaderos no dio el resultado que querían, y como las falsas versiones y rumores tendenciosos que creó la opinión se esparcen constantemente para hacer el juego de los fabricantes...

Y, con efecto, ayer y hoy han vuelto a realizarse despidos de obreros panaderos. Para salir al paso de esta nueva maniobra, los compañeros Enrique P. Suárez y Rafael Hénche, como secretario y presidente, respectivamente, del Sindicato de obreros de las Artes Blancas, han dirigido hoy al señor gobernador civil el siguiente oficio:

«Excelentísimo señor: Los señores fabricantes de pan, en los días de ayer y hoy, seguramente por no encontrar libre tiempo para su negocio, han despedido personal de la mayoría de las fabricas, agregando más de 300 obreros al número ya exorbitante que existía...»

La labor de nuestros concejales

EN EL GRUPO DEL PUENTE SEGOVIA

Ayer, sábado, dió en este Grupo su anunciada conferencia el compañero Antonio López Barza, concejal por el distrito, con el tema «Plazas y mercados». Empezó dando conocimiento a la harrada de haberse podido llevar a cabo aquellas pequeñas necesidades urgentes que era de justicia reparar...

Detalló minuciosamente su actuación como delegado de Mercados, el desenvolvimiento de estos y las dificultades que a cada paso tiene que vencer para poder hacer cumplir a los industriales de ellos los acuerdos municipales, pues, como es sabido, estos industriales tienen en el Ayuntamiento sus defensores...

Habló después de la labor de la milicia socialista en el Ayuntamiento, haciendo resaltar la comparación que hoy entre las multas impuestas por todos los tenientes de alcalde y las del compañero Cordero, causando los datos los datos verdaderamente admirables entre los oyentes...

El compañero Suárez, presidente del Grupo, dió por terminado el acto, recordando a todos sus afiliados la propaganda de los manifestados por Barza, y esto fué publicado por su acertada gestión.

Y por fin, como, además de esta narración, comunicó a nuestros lectores la labor que este Grupo está realizando y piensa realizar relacionada con la próxima lucha electoral.

no los abandonen mientras de parte del patrono efectivo no se les despidan. Seguros de que sin su consentimiento no será despedido ningún obrero, por ser necesarios para abastecer a Madrid de pan, le desean salud.

Madrid, 22 de noviembre de 1920.—Enrique P. Suárez, secretario; Rafael Hénche, presidente.

Señor gobernador civil de la provincia de Madrid.

Claro y terminante es el texto de esta comunicación. A las constantes maniobras del Ayuntamiento de Madrid para buscar el encarecimiento del pan...

Ni aun las habilidades de carácter electoral pueden servir para amparar tanto fraude.

La política

DICE DATO

El Sr. Dato manifestó a los periodistas que han salido los reyes de Londres para París.

La política

DICE DATO

El Sr. Dato manifestó a los periodistas que han salido los reyes de Londres para París.

EN HACIENDA LOS TRASLADOS HECHOS LO HAN SIDO POR NECESIDADES DEL SERVICIO

En Hacienda han facilitado hoy una nota en la que se dice que los funcionarios trasladados lo han sido por necesidades del servicio, y que no tienen carácter de represalia.

EN PLASENCIA OCURRE UN CHOQUE DE TRENES

El subsecretario de Gobernación manifestó a los periodistas que el gobernador de Cáceres le envía un telegrama comunicándole que el tren número 2, procedente de Madrid, al llegar a Plasencia chocó con el que había ocho vagones, contra los cuales chocó.

Dos viajeros y el maquinista y fogonero resultaron contusionados. Un mozo del Economato resultó herido de gravedad y con fractura de la pierna derecha.

IMPORTANTE

La Sociedad de obreros del ramo de construcción, de Vivero, pone en conocimiento de todas las Sociedades obreras del ramo y similares que ha declarado el boicot al maestro de obras de aquella localidad D. Manuel Díaz, por no cumplir un acuerdo de la Sociedad sobre sueldo de jornales...

En Barcelona se ha encarcelado a Salvador Seguí

La previa censura impide que se conozca la situación de la capital.

A la hora en que se acostumbraba enviarnos a diario nuestra información de última hora de Barcelona nos sorprenden con la noticia de que no ha sido cursada noticia alguna de interés.

Como justificación de hecho tan extraño logramos saber que ha sido impuesta con severo rigor la previa censura en la ciudad condal para cuanto signifiquen transmisión de despachos o conferencias telefónicas para la prensa.

A nuestros compañeros los correspondientes se les ha prohibido en absoluto acercarse a los aparatos ni aun después de que sus guardias o galeadas fueron censuradas en el Gobierno civil.

De esta misión han sido encargados los funcionarios oficiales para que de ninguna manera pueda ser inadvertida la autoridad del censor.

Como única noticia interesante conocemos la de que Salvador Seguí fué detenido y encarcelado esta mañana, a penas había descendido del tren expresado.

Un siniestro ferroviario

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

VAGONES DESTROZADOS Y SEIS PERSONAS HERIDAS.—OTRA DEFERENCIA.—UN MATRIMONIO MUY ASFIXIADO

CACERES, 22.—Por equivocación del guaguajás, al llegar el corte de Madrid a la estación de Pasencia Empalme, entró en la vía muerta produciéndose tremendo choque con los coches allí situados.

Quedaron completamente destruidos seis vagones, y sufrieron heridas de diversa importancia seis personas entre ferroviarios y viajeros.

Dos horas más tarde, al verificarse una requisa en otros coches, fueron hallados, en uno de segunda, Agustín Pizarro y Amalia Boyero, muertos a consecuencia de la asfixia por haberse quedado dormidos dentro del coche con la estufa encendida.

Las víctimas eran matrimonio, que deja cuatro hijos de corta edad.

Una velada teatral

EN EL PUENTE DE VALECAS

Organizada por la Agrupación Socialista de esta popular harrada, se celebró el sábado pasado una gran velada teatral, bajo la dirección de la Asociación Artística Socialista Madrileña, y a beneficio de la Editorial Socialista.

Pusieron en escena «El contrabando», «Justicia», «Los enemigos» y «El brazo derecho», por lo que escucharon numerosos aplausos las compañeras González, Casado, Carpintero y de la Torre, que estuvieron en una altura de verdaderas artistas, pues el numeroso público que llenaba el teatro Goya, puesto en pie, no dejaba de aplaudir a estas compañeras.

También escucharon grandes ovaciones los compañeros Fontfrias, Salcedo, Carpintero, Ortega, Morales, Casado, García, Muñoz, Fernández, La Guardia, Alonso, Díez y Acabo, pues desempeñaron sus papeles con gran arte.

En los entreactos interpretó su repertorio el cuadro de guitarras y bandurrias de la Juventud Socialista madrileña.

EL CONFLICTO DE RIOTINTO

EL SINDICATO MINERO NUEVO RIOTINTO, CONTRA UNA MANIOBRA MONARQUICA

El Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo, de Madrid, ha recibido la siguiente carta del Sindicato Nuevo Riotinto:

«Estimados compañeros: Habiendo leído en la prensa de Madrid determinadas declaraciones contra la digna actitud demostrada por las entidades obreras que vienen recogidos niños de Riotinto, rechazando los productos de la función regia celebrada en Madrid, este Comité ejecutivo del Sindicato minero Nuevo Riotinto, con Secciones en toda la cuenca minera, y que lleva recordada entre los huelguistas próximamente 100.000 pesetas, recibidas de la solidaridad proletaria, y único organismo sindical inscrito en el Registro de Asociaciones de la provincia, hace pública su conformidad con el hermoso rasgo de las entidades de la Casa del Pueblo, de Madrid, y declara que, fiel a esto, no se prestó aquí a reparar los fondos del Sindicato de Actores ni se hizo solidario de los vivos al monarca con su presidente dió en la escuela de niños de Zalamea Real.

Nuestro Sindicato minero es de lucha de clases, y desde el primer instante ha rechazado las interesadas dadas de los poderosos, que ahora aparentan ponerse frente a la vida real con sus lacayos y los amparadores de sus privilegios.

Alguien ha hecho pública y servil adulación, llamándose de paso representante de los obreros, que es perfectamente falso, pues ni nuestros organismos, únicos que han actuado aquí desde 1912, ni los hombres de corazón de esta comarca pueden prestarse a ser cómplices de tendencias mascaradas monárquicas.

Y como nuestro silencio podría interpretarse de otra manera, os enviamos estas líneas para satisfacción vuestra y para nuestro.

de Madrid, al regresar de su viaje a Ríu Lú, donde, en nombre de la Confederación y acompañado de los representantes de la Unión General, había realizado una misión puramente informativa acerca de tan importante conflicto.

Detención de compañero tan significativo a propósito de las alarmas más inquietantes en cuanto a lo que sucede en estos momentos en la capital catalana.

Media hora después de conocidas las anteriores noticias se nos hace saber que sólo recibiremos correspondencias postales.

Todo induce a suponer que, con el éxodo o por mandato del Gobierno de Dato, se ensaya un procedimiento de terror blanco, para cuya misión no se ha encontrado mejor ejecutor que el general gobernador que hace unos días encarnaba la memoria de los Tolstoy, los Reclus, los Salvaterra y tantos hombres enamorados de los ideales anarquistas.

hagáis de ellas el uso que más convenga a vuestros ideales.

Salvador Seguí y Socineno, por el Sindicato minero Nuevo Riotinto: Salvador Pino, presidente; M. Sicilia, secretario.

noviembre 1920.

Contra el int rnao

Contra el int rnao

Contra el int rnao

En el teatro de la Casa del Pueblo se celebró ayer tarde un grandioso mitin, convocado por el Sindicato de dependientes de la Alimentación.

No es posible dar una idea exacta del entusiasmo que el acto produjo. El teatro de nuestro domicilio social estaba lleno, abasando.

La reunión tenía por objeto protestar contra la existencia del régimen de interinidad en los comercios y disponerse a abolirlo, ya que la legislación no se cumple por los patronos sino cuando la impone una fuerza sindical disciplinada y acometida.

Pronunciaron energicos discursos los compañeros Bouffier Martín, que preside; Hilario Chicharro y Manuel Ferrero, del Sindicato; Parera y Alonso, de la Confederación Nacional del Trabajo; Ramos, de la Asociación de dependientes; y Adolfo F. Egocheaga, presidente de la Federación nacional de dependientes que resumió elocuentemente los discursos.

Los dependientes del ramo de alimentación se disponen a examinar con el interinidad, y al efecto, han dirigido un llamamiento a los vecinos de Madrid para que cuantos dispongan de alguna habitación o habitación de familia se pongan a la secretaría número 14 de la Casa del Pueblo.

Acción obrera

Acción obrera

En junta general extraordinaria celebrada ayer, domingo, la Comisión de reclamaciones dió cuenta de las tramitaciones hechas con la clase patronal y sus conclusiones, siendo éstas un triunfo total para la Sección de encuademadores, que ha sabido prudentemente llegar al fin deseado, con los señores industriales, sin el más mínimo incidente.

Han quedado concertadas las mejoras en la clase patronal y la Sociedad de obreros encuademadores en una elevación en los jornales de 35, 45 y 50 por 100.

Como ha habido algunos señores industriales que más que por negativa, por negligencia, no mandaron la conformidad a su debido tiempo, la Junta general acordó retirar el personal de sus talleres, y si después del día 22 del corriente aceptaran las bases acordadas, abonarán los jornales devengados a partir del mencionado día.—La Comisión.

La de i yeros

EL FRANCO Y LA PESETA

Aunque otra cosa propalen entre los huelguistas, los papeles joyeros de Madrid siguen colocados en el plano de absoluta intranquilidad, como se deduce de la carta (Atentamente enviada a la Comisión de huelga). En dicha epístola todo son vaguedades.

Insisten los patronos joyeros en la difícil situación de la industria que no se devanará hasta que se resuelva el problema del franco y la peseta, y entonces si accedieran a mejorar los salarios.

SOLIDARIDAD

La Sociedad de Joyeros de Salamanca, ha remitido a los huelguistas de Madrid 300 pesetas y ha establecido una cuota semanal de 60 céntimos por individuo para seguir ayudando al sostenimiento de la lucha.

EN LIBERTAD

Ha sido libertado, por los diez y siete días, el compañero Fontfrias leguista, preso, porque si por coacción ilegítima, así se gasta la policía!

CAMARERO Y F LORIDO

Está siendo objeto de muchos y muy divertidos comentarios, la escuela permanente del patrono Sr. Florido, que tiene a su servicio, desde que estalló la huelga, al agente Sr. Camarero.

La verdad es que si Florido no dispone de obreros que hagan juguetes, ha resultado, en cambio, el problema del agente Sr. Camarero.

LEY ELECTORAL. Folleto de 64 páginas. Utilísimo para nuestros apoderados e interventores en las elecciones. Precio, 50 céntimos. De venta en la Administración de EL SOCIALISTA. Descuento a nuestros correspondientes. —Envíad 30 céntimos para certificado.



¿Se debe participar en los Parlamentos burgueses?

(Conclusión) Tercero. Los comunistas "radicales" habían muy bien acerca de nosotros, los bolcheviques. Alguna vez se les podría decir: ¿Si pudierais alabarnos un poco menos y penetrar un poco mejor en la táctica de los bolcheviques, conoceréis un poco más de cerca... Nosotros participamos en las elecciones del parlamento burgués de Rusia para la Asamblea constituyente, en septiembre-noviembre de 1917. Nuestra táctica fue justa o no? Si no lo fue hay que decirlo claro, y se debe probar: es necesario, se debe probar de ello ciertas conclusiones. Se comprende que no pueda hablarse de una paridad entre las condiciones de Rusia y las de la Europa occidental. Pero precisamente en la cuestión de lo que significa el concepto "el parlamentarismo es políticamente superado", muestra experiencia debe ser tenida en cuenta incondicionalmente, porque conceptos tales se transforman demasiado fácilmente en frases vacías si no se toman en consideración experiencias concretas. ¿No tenemos los bolcheviques rusos en septiembre-noviembre de 1917 el derecho de presumir que en Rusia el parlamentarismo estaba "políticamente superado" más que cualesquiera comunistas occidentales? Naturalmente, tenemos ese derecho, pues no tiene importancia el hecho de que los Parlamentos burgueses existan por poco o por mucho tiempo, sino que de lo que se trata es de cómo están preparadas las grandes masas de trabajadores para acoger el régimen de los Soviets y para apoderarse del Parlamento burgués-democrático o tolerar su conquista. Que en Rusia, en septiembre-noviembre de 1917, la clase obrera de las ciudades, los soldados y los campesinos, a consecuencia de una serie de circunstancias especiales, estaban preparados como soamente ocurre muy rara vez para acoger el régimen de los Soviets y apoderarse del Parlamento democrático-burgués, esto es un hecho histórico, plenamente incontestable y completamente establecido. Y a pesar de esto, los bolcheviques no boicotearon la Asamblea constituyente, sino que participaron en las elecciones antes que después de la conquista del Poder político por el proletariado. Que estas elecciones habían dado resultados políticos enteramente precisos (y útiles en altísimo grado para el proletariado) creo haberlo demostrado en el artículo más arriba citado, que analiza los datos sobre las elecciones de la Asamblea constituyente de Rusia.

De esto no desprende una conclusión incontestable: está demostrado que aun algunas semanas antes de la victoria de la República de los Soviets, aun después de esa victoria, la participación en el Parlamento, burgués-democrático, no solamente no perjudicó al proletariado revolucionario, sino que le facilitó la posibilidad de demostrar a las clases atrasadas el porqué de que tales Parlamentos deben ser dispersados, el porqué de que deban facilitar el éxito de esa dispersión, el porqué de que deban facilitar la "superación política" del Parlamento burgués. No contar con esta experiencia y mantener la pretensión de pertenecer a la Internacional Comunista, la cual debe laborar en sentido internacional a su propia táctica (no como táctica estrecha o unilateralmente nacional, sino precisamente como táctica internacional), significa cometer un grave error y desviarse con los hechos del internacionalismo, reconocidos solamente de palabra.

Consideremos ahora los argumentos de los "izquierdistas" holandeses a favor de la no participación en los Parlamentos. Citamos la traducción (del inglés) de las más importantes entre las "tesis" de los holandeses arriba citadas; la cuarta tesis dice así: "Si el sistema capitalista de producción está quebrantado ("has broken down") y la sociedad se halla en situación revolucionaria, la actividad parlamentaria pierde gradualmente importancia comparada con la acción de las masas mismas. Si en tales circunstancias el Parlamento se convierte en órgano y "centro" de la contrarrevolución, mientras que de otra parte, la clase obrera tiene el instrumento de su poder en forma de los Consejos, puede hacerse hasta necesario el negarse a toda participación en la actividad parlamentaria."

La primera proposición es plenamente falsa, pues la acción de las masas, como, por ejemplo, una gran insurrección, es siempre, y no solamente durante la revolución y en una situación revolucionaria, más importante que la actividad parlamentaria. Este argumento, completamente frágil, histórico y políticamente falso, demuestra solamente con particular evidencia que sus autores no toman en consideración ni la experiencia de toda la Europa—la de Francia, en las revoluciones del '48 y del '70; la de Alemania, en los años 78-90, etc.—ni la de Rusia—véase más arriba—en relación con la importancia de la unión de la lucha legal con la ilegal. Este problema es de enorme importancia, sea en modo general, sea en modo especial a causa de que en todos los países civilizados y progresivos madura rápidamente el tiempo en que esa unión se hará cada vez más obligatoria para el Partido del proletariado revolucionario—y en parte se ha hecho ya—a consecuencia del avance y del crecimiento de la guerra civil entre el proletariado y la burguesía y a consecuencia de las desastrosas persecuciones contra los comunistas de parte de los Gobiernos republicanos y en general de los Gobiernos burgueses, los cuales, en todos los momentos y en todas las formas, violan la legalidad (y es preciso, a este respecto, el solo ejemplo de América), etcétera. Esta cuestión importantísima no es comprendida por los holandeses y por los "radicales" en general.

La segunda proposición es asimismo históricamente falsa. Nosotros, los bolcheviques, tomamos parte en el Parlamento con-

trarrevolucionario, y la experiencia ha demostrado que esta participación fue, no solamente útil, sino necesaria también al Partido del proletariado revolucionario precisamente después de la primera revolución burguesa en Rusia (1905) y a segunda de la socialista (octubre-noviembre 1917). En segundo lugar, esta frase es ilógica en modo sorprendente. Del hecho de que el Parlamento se convierta en órgano y "centro" de la contrarrevolución (notemos de paso que eso no ha pasado nunca y que no puede ser el "centro" de la contrarrevolución) y de que los obreros creen el instrumento de su fuerza en forma de Consejos se sigue que los trabajadores se deben preparar para la lucha de los Consejos contra el Parlamento, para la conquista del Parlamento por medio de los Consejos; se deben preparar en sentido ideal, político, técnico.

Pero de esto no se sigue de hecho que tal conquista se haga más difícil o no sea facilitada por la existencia de una oposición soviética en el seno del Parlamento contrarrevolucionario. Nosotros no hemos observado nunca, durante nuestra lucha victoriosa contra Denikin y Kolchak, que la existencia de una oposición soviética cerca de ellos fuese indiferente para nuestra victoria. Sabíamos muy bien que la conquista hecha por nosotros de la Asamblea constituyente, el 5 de enero de 1919, no fué dificultada por esto, sino más bien facilitada, que en el seno de aquella constituyente contrarrevolucionaria existía una consecuente oposición bolchevique, así como una inconsecuente oposición soviética, la de los socialrevolucionarios de la izquierda.

Los autores de las tesis han caído completamente en confusión y han olvidado la experiencia de toda una serie de revoluciones, si no de todas las revoluciones, las que atestiguan que es particularmente útil reunir directamente durante la revolución la acción de las masas fuera del Parlamento reaccionario y la oposición simpática con la revolución (o, mejor dicho, la oposición que apoya directamente a la revolución) en el seno de este Parlamento. Los holandeses y los "radicales" juzgan como doctrinarios de la revolución que jamás han tomado parte en una revolución o no han profundizado en la historia de las revoluciones, o son bastante ingenuos para tomar la "negación" subjetiva de una determinada institución reaccionaria como la real destrucción de ella por medio de las fuerzas conjuntas de toda una serie de factores objetivos. El medio más seguro para desacreditar una nueva idea política (y no solamente política) y para destruirla bajo capa de defenderla. Porque se puede llevar hasta el absurdo cualquier verdad, si se la extiende más allá de los confines de su real aplicabilidad, y en las circunstancias citadas se la convierte inevitablemente en un absurdo. Los "radicales" holandeses y algunos hacen un alabado lamentable servicio a la nueva verdad de la superioridad del régimen de los Soviets sobre los Parlamentos burgueses democráticos.

Entendamos que estaría equivocado quien principalmente y en general quisiera decir que la renuncia a los Parlamentos burgueses es inadmisibles en cualquier circunstancia. Yo no puedo formular aquí las circunstancias en que el boicot, sería útil, pues la finalidad de este artículo es notablemente más modesta: está dedicado a tomar en consideración la experiencia rusa en relación con algunas ardientes cuestiones actuales de la táctica internacional comunista.

La experiencia rusa nos ha demostrado un empleo victorioso y justo (en 1905) y otro falso (en 1906) del boicot por parte de los bolcheviques. Si analizamos el primer caso, vemos: si se consigue no permitir la convocación de un Parlamento reaccionario por obra del poder reaccionario, y esto en circunstancias en que la acción revolucionaria extraparlamentaria de las masas (manifestándose especialmente por medio de las huelgas), madurada con extraordinaria rapidez, en que ni una sola capa del proletariado y de los campesinos podía apoyarse en el poder reaccionario, en que el proletariado revolucionario se aseguraba la influencia sobre las grandes masas, atrasadas por medio de la lucha de las huelgas y el movimiento obrero. Claro está que esta experiencia no se puede emplear en la situación presente de Europa. En todo caso, es completamente evidente sobre la base de los argumentos arriba aducidos, que la defensa, aunque sea solamente condicional, por parte de los holandeses y de los "radicales", de la renuncia a la participación en el Parlamento, es fundamentalmente falsa y dañosa para la causa del proletariado revolucionario.

Nicolás LENIN

Para el 19 de diciembre INSTRUCCIONES para candidatos, apoderados, interventores y votantes 15 céntimos IMPRESOS para toda la tramitación electoral Los boletines de DESIDERIO TAVERA Apartado 288.-Madrid

EL SOCIALISTA.—TEL. 15-77-J.

Agrupación Socialista Madrileña

Donativos hechos para las próximas elecciones de diputados

Primera lista. Profesiones y oficios varios... 500. Sociedad de vidrieros y fontaneros... 200. Grupo socialista de cocheros y chauffeurs de Madrid... 200. Sociedad de obreros embalsamadores... 100. Grupo socialista de embalsamadores... 10. Sociedad de lavanderas y planchadoras... 10. El afiliado número 7... 3. Mariano G. Cortés... 15. José Darriba... 1. Uno... 3. Jacobo Castro... 8. José Castro... 2. José Rodríguez Incógnito... 5. Baltasar Sanrigoberto... 25. Manuel Cordero... 5. Santiago Pérez... 3. S. G... 2. Lucio Rodríguez... 5. Suma lo recaudado... 1.097

La lucha electoral en Madrid A los afiliados y simpatizantes.

Compañeros: Para atender a los gastos que origina la lucha electoral que se acerca la Agrupación acordó, en su última asamblea, abrir una suscripción. Esta ha comenzado bajo buenos auspicios. Mas para que la suscripción llene su cometido es indispensable que todos los afiliados y simpatizantes se apresuren a aportar su concurso en la medida que sus recursos lo permitan.

Es indispensable porque, como sabéis, los gastos de estas luchas son considerables y perentorios. La lucha electoral se presenta en buenas condiciones para la candidatura obrera. En los diversos sectores de la burguesía reina el desconcierto. Los monárquicos disputan sobre la forma cómo han de ir a las elecciones. Los republicanos aun no se deciden a formar candidatura. En unos y otros falta unidad, entusiasmo y decisión. Las circunstancias nos son, al presente, propicias. Pero no podríamos aprovecharnos si los afiliados y simpatizantes desobedecieran la voz del deber, bien negándose a ocupar los puestos que les corresponden en la futura lista, bien no respondiendo a este llamamiento nuestro para que se apresuren a acudir con su óbolo a la suscripción.

A los Comités socialistas.

Se convoca a los Comités de la Agrupación femenina, Juventud Socialista, Circulos y Grupos de distrito y de oficinas a una reunión que se celebrará mañana martes, día 23, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo. El objeto de la reunión es tratar de aportar elementos para el triunfo de nuestra candidatura en las próximas elecciones.

Campaña de propaganda en Navarra

EL CAGUIQUISMO Y LAS AUTORIDADES IMPIDEN LA CELEBRACION DE VARIOS MITINES. PAMPLONA, 20.—Como anunció oportunamente EL SOCIALISTA, la Unión General de Trabajadores ha llevado a cabo en esta provincia una importante campaña de propaganda, como podrá colegirse con la sola enumeración de las localidades donde se han celebrado mítines, y que son: Pamplona, Caparrosa, Marcilla, Falces, Milagro, Castejón, El Tero, Monteagudo, Cortes, Mendavia, Sarlaguda, Carcer, San Adrián, etc., etc. El itinerario trazado en principio abarcaba aún más, pues estaban también incluidas Tafalla, Carcastillo, Murillo el Fruto, Corella, Píllitas, Tudela, Lodoza, Andosilla y Azagra; mas el caguiquismo y las autoridades al servicio de aquél han impedido se verificaran los actos anunciados. Tal contratiempo ha servido para que se manifestara un hecho asaz consolador: los obreros, el vecindario todo, pedía a grandes voces se autorizase la celebración de los mítines; en más de un pueblo hubo que contentarse, pues se proponían recurrir a procedimientos de energía. Tan grande era el deseo que existía de escuchar la palabra emancipadora. LA LABOR DE BARRIO PRODUCE EXCELENTES EFECTOS PARA LA ORGANIZACION NAVARRA. El camarada Vicente Barrio, comisionado por el importantísimo organismo nacional obrero, ha tomado parte en los comicios de los diversos puntos mencionados, como asimismo los compañe-

La Alianza Cooperativa Internacional Unión General de Trabajadores

REUNION EN LA HAYA. El Comité central de la Alianza Cooperativa Internacional se ha reunido recientemente en La Haya para preparar el Congreso Internacional que debe celebrarse en Basilea el año próximo. En esta reunión estuvieron representadas la Gran Bretaña, Bélgica, Francia, Alemania, Suiza, Rusia, Dinamarca, Finlandia, Hungría, Checoslovaquia, Georgia y Armenia. Entre las cuestiones que fueron brevemente discutidas figuraba el reintegro de los cooperadores alemanes en la Alianza Cooperativa Internacional. En efecto, era la primera vez que asistían a una reunión internacional. Uno de los delegados belgas, Serwy, lo hizo notar, y les preguntó en qué estado de ánimo reanudaban las relaciones internacionales. Los delegados alemanes respondieron que sus representantes acudían a la reunión de La Haya en uso de su libertad, como los demás cooperadores, y que no tenían que responder a ninguna interpelación. Serwy tomó nota de la declaración alemana para hacer observar que a la moderación belga se le daba una respuesta brutal. El delegado francés, Peisson, dijo que la cuestión de la paz tendrá que discutirse en el próximo Congreso internacional. La cuestión de la actitud de los cooperadores ante el Gobierno de Rusia ocupó dos sesiones. Toda la organización cooperativa se ha hecho depender del Gobierno de Moscú. Después de haberse desembarazado de todos los directores del movimiento cooperativo, este Gobierno pide a la Alianza Internacional la destitución de los representantes del "Centrosoyuz" de Moscú, que deben ser sustituidos por otros dos delegados. Los representantes del movimiento cooperativo internacional rechazaron por unanimidad estas pretensiones y declararon considerar a los delegados actuales como verdaderos representantes de la cooperación de Rusia. Acerca de las relaciones comerciales con Rusia, la Asamblea profesó nuevamente contra el bloqueo, reclamando su levantamiento, tanto en interés de la población rusa como de los demás países. Quedó provisionalmente trazado el orden del día del Congreso internacional, que se reunirá en Basilea en agosto de 1921.

DESDE FIBAR LOS PATRONOS PERMANECEN INTRANSIGENTES.—LOS HUELGUISTAS SOSTIENEN LA LUCHA CON TODO ENTUSIASMO.—SERIE DE CONFERENCIAS

EIBAR, 21.—Aceptada por la Patronal la proposición de la asamblea del Sindicato de obreros metalúrgicos, encaminada a que la discusión de la cuestión económica se efectuara por Comisiones autónomas de los diferentes ramos de la industria metalúrgica en huelga, reunióse dicha Comisión mixta a las 10 de la mañana en la Casa Consistorial. Las impresiones que todos sacáramos acerca de las reuniones no podían ser más optimistas. Pero cuál no sería nuestra sorpresa cuando supimos momentos después de celebradas las reuniones el resultado de las mismas. Los delegados patronales, como obedeciendo a una consigna, declararon todos que de ninguna manera podían aumentar las concesiones que últimamente hicieron. En vista de esto, los obreros no tuvieron más remedio que salir inmediatamente a la calle. Anteanoche verificó el Sindicato obrero asamblea general para dar cuenta de las gestiones realizadas por las diversas Comisiones obreras que entran en la solución del conflicto. La clase trabajadora, unánimemente, exteriorizó su indignación por la última fechoría de los patronos; tomándose, como es natural, el acuerdo de proseguir la huelga con entusiasmo, y el de exigir una fuerte indemnización por los gastos que por el torpe e imbecil actitud nos ha ocasionado. La Comisión de huelga, que viene desplegando una actividad digna de los mayores elogios, después de haber dado lectura detalladamente a todos los ingresos y gastos originados por el actual conflicto, informó del apoyo material que nos prestan diferentes organizaciones obreras de la provincia y de la actitud que a este respecto va a adoptar el Sindicato minero de Vizcaya, la cual ha producido inmejorable efecto entre los huelguistas. Se han organizado, para en breve una serie de conferencias sobre cuestiones sociales, en las que participarán prestigiosos compañeros de la región. Uno de estos días disertará el culto camarada, concejal del Ayuntamiento de Tolosa, Enrique de Francioso. Más tarde tendrán representantes de los Sindicatos minero y metalúrgico de Vizcaya. Estos actos son esperados con expectación, por cuanto han de proporcionar enseñanzas de mucho valor y utilidad.—Lindenbrock.

Contra la candidatura socialista

ZARAGOZA, 21.—El diario albista de Madrid "La Libertad", al comentar en su número del 19 del actual el estado de los conflictos sociales en Zaragoza, destila un comentario que ha molestado enormemente a los elementos socialistas de esta ciudad. Se nos trata de electoreros, y se nos acusa de no preocuparnos, en estos días tan críticos para el proletariado, de otra cosa que de elecciones. Ignoramos el origen de tales apreciaciones; pues esta Agrupación no ha tenido, por qué solicitar favor alguno de las autoridades, y su gestión acerca del gobernador se ha reducido a defender los derechos que la ley Electoral nos concede y a reclamarlos frente a la constante amenaza de clausura de nuestro local social. La clausura se efectuó, y de nuevo fué preciso reclamar, no como favor, sino como perfecto derecho, para que se nos permitiese sacar la documentación y datos que allí teníamos. Esto es todo, y al comentario tan acerbamente "La Libertad", comprendemos la finalidad que persigue, molestar a Pérez Soñs, su obsesión constante, pues la presentación de nuestra candidatura ha echado por tierra los cálculos que los partidos burgueses se habían forjado, encontrándose con una lucha dura aquí, donde soñaban con el cómodo art. 29. La lucha social se desenvuelve dentro de un orden y solidaridad que admira hasta a nuestros enemigos. Todo hace pensar en un total triunfo de la organización obrera.—C.

Desde Dos Caminos

Obrero expulsado. La Sección de Dos Caminos del Sindicato obrero metalúrgico de Vizcaya ha acordado por unanimidad expulsar de su seno al individuo Manuel Abreido por retener en su poder documentos pertenecientes a esta Sección y habérselo hecho cargo de suma gravedad por su gestión en el cargo de delegado-recaudador. Este individuo, reconociendo su responsabilidad, no acudió a defenderse, a pesar de las reiteradas instancias de la Administrativa. Como primera medida se le ha expulsado a este sujeto; pero se estudian otras para ver si es posible terminar con estos malos compañeros.—La Administrativa. Nota.—Se ruega la reproducción en toda la prensa obrera.

El Arca de Noé Corredora Baja, 39 Papelería. -- Objetos de escritorio. Manufactura de libros rayados. Copiadores de cartas, clasificadores y carpetas para la correspondencia. Tintas, plumas y lapiceros. de las mejores calidades.

CHAMPAN LUMEN BODEGAS DE BARRIOS Bordadora. La compañera Patricia Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para las colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—Euenavista, 24, segundo. M. Roca fotógrafo, calle de Tetuán, 20, Madrid. Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas de 1911.